PARTICIPE PASSE – MODE D’EMPLOI - Correctif
I. Participe passé en –é ou infinitif en –er ? 
  
1. Trouvé / distribuer / plonger / inspirer / s’oxygéner  / placé / assurer / noyé / reporté / achevé / irriguer / laissé 

2. Tu vas fouiner dans la grenier à la recherche de vieux articles de presse. / Tu vas réaliser la mise en page de cette Une avec soin. / Milan va enregistrer le journal d dimanche soir. / Le chien va rester près de son maître pendant l’accident dramatique.

3. Fabriqué / changé / tracé / changé / nagé / nettoyé / rédigé / pesé / provoqué / effectué 

4. Pour corriger de ce devoir, prenez un crayon à papier.  / Pour installer des volets roulants prendra au moins deux jours.  / Réjane espère une améliorer sa moyenne en français.  /  Refuser de la priorité peut avoir de graves conséquences.  /  Florent adore dessiner. /  Au marché, marchander est monnaie courante.  / Le facteur devrait passer chez madame Philippe pour verser sa pension. / Imprimer ce texte exigera la mise en place d’une cartouche d’encre neuve.  • Utilise une calculatrice pour vérifier tes résultats.  

II. Participe passé en –é ou verbe à l’imparfait ?

A. Les économies réalisées permettront d’acheter un téléviseur pour la classe. / Chaque année, la famille Dunoyer louait une villa à Arcachon. / Dans leur jeunesse, nos grands-parents ignoraient l’existence des ordinateurs. / Les personnes abusées par des vendeurs malhonnêtes peuvent annuler leur commande. / Seul l’hélicoptère ravitaillait les villages isolés. / Les vacanciers allongés sur le sable chaud oubliaient leurs soucis.  

B. Les joueurs de l’équipe d’Antibes, encouragées par leurs supporters déchainés, attaquaient sous tous les angles pour marquer des paniers. Sur le banc de touche, l’entraineur encourageait, lui aussi, son équipe de la voix et du geste. Durant la dernière minute de la partie, la moindre faute déchainait les protestations du public ; à l’inverse, des cris de joie saluaient les paniers à trois points.  


III. Participe passé employé avec être

A. La vendeuse est restée jusqu’au départ du dernier client.  
Comme le terrain est impraticable, les dirigeants sont déterminés à reporter le match. Que sont devenues les belles demeures du siècle dernier ?  
 
B. Ces paquets sont expédiés par avion. / Des employés sont venus annoncer que les distributions des cartes d’identité étaient suspendues. / Les éducateurs sont intervenus pour que les jeunes hommes soient embauchés.  / Les pelouses du jardin sont envahies par les mauvaises herbes.  
 
C. Les vignes sont vendangées. / Les blessés sont évacuées. / La barrière est enjambée. / Les lumières sont éteintes. / Les voiles sont hissées. / Les cheveux sont démêlés. / Les animaux sont photographiés./ La pièce est insonorisée. 


IV. Participe passé employé avec être (suite)

A. Les trottoirs sont arrosés par les employés communaux.  / Les jardiniers ont arrosé les massifs de la place Darcy. / Ce modèle de canapé a eu beaucoup de succès ; les livraisons sont expédiées aux quatre coins de la Belgique.  / Les ouvriers sont informés des bons résultats obtenus par leur entreprise ; ils auront certainement une augmentation.  / Les services de renseignements ont informé le ministre de l’éventualité d’une fuite au sein du personnel.  / Les avions sont cloués au sol par des conditions météorologiques désastreuses.  
 
B. Les élèves sont suspendus. aux lèvres de l’artisan qui leur raconte son histoire. / Les rois de France voulaient être obéis de tous les sujets du royaume, y compris les nobles.  Claire est imbattable en orthographe, elle a été retenue pour la finale du championnat. Lorsque le ferry a coulé, les passagers ont été répartis dans les canots de sauvetage.  Anne est prise à son propre piège ; voilà où mènent les mensonges.  




V. Participe passé employé avec avoir  

A. Le Petit Poucet a chaussé les bottes de l’ogre. / Tu as composé un poème pour ta grand-mère. / Monsieur Entrevaux a éclairé le fond de sa cave. / Tu as refusé notre aide ; tu as eu tort. / Les touristes ont prolongé leur séjour en Sicile pour admirer l’Etna. / J’ai voyagé dans le couloir, de Nice à Valence.  

B. Aujourd’hui, à l’école Jean Noté, à Tournai, les élèves ont eu une belle surprise. En effet, la directrice a d’abord parlé à voix basse avec monsieur Weber, leur instituteur, puis elle a annoncé la nouvelle à toute la classe : la commune avait décidé d’acheter 24 tablettes pour leur école. Les élèves ont applaudi ; certains ont manifesté bruyamment leur joie ; il a fallu que monsieur Weber les calme. Ensuite, les élèves ont pu donner leur avis sur l’utilisation qu’ils allaient en faire.

VI. Participe passé employé avec avoir (suite)

A. Le navigateur a échoué dans sa tentative de battre le record de la traversée du Pacifique à la voile. ➔  Les navigateurs ont échoué dans sa tentative de battre le record de la traversée du Pacifique à la voile. 
L’automobiliste n’a pas vérifié la pression de ses pneus avant de partir ; il prend un risque. ➔ Les automobilistes n’ont pas vérifié la pression de ses pneus avant de partir ; il prend un risque. 
Le seigneur avait octroyé le droit de chasse au paysan de son domaine. ➔ Les seigneurs avaient octroyé le droit de chasse au paysan de son domaine.
Le fourgon que le pompier a appelé en renfort apportera du matériel perfectionné…… . ➔
Les fourgons que les pompiers ont appelés en renfort apportera du matériel perfectionné…… .     Le produit chimique a pollué la rivière.  ➔ Les produits chimiques ont pollué la rivière.
Toute trace de vie a disparu dans la rivière qu’a polluée le produit chimique. ➔ Toutes traces de vie ont disparu dans les rivières qu’ont polluées les produits chimiques. ➔ 
L’élève a corrigé son erreur. ➔ Les élèves ont corrigé leurs erreurs.  
Le professeur ne souligne pas l’erreur que l’élève a corrigée. ➔ Les professeurs ne soulignent pas les erreurs que les élèves ont corrigées. ➔ 

 
B. L’architecte a inspecté les chantiers que les maçons ont terminés. / Le chirurgien a opéré les malades que le médecin généraliste lui a adressés. / Les savants suédois ont poursuivi les recherches que leurs collègues anglais ont commencées. / Les musiciens ont étudié les partitions que le chef d’orchestre a données. / Je n’ai pas obtenu les résultats que j’ai prévus. / Monsieur Rondeau a remis en liberté le jeune faon que sa femme a nourri un pendant deux mois.






[bookmark: _GoBack]EXERCICES RECAPITULATIFS

Scandale à l’usine Lampion 
Ce mois de mars 2020 s’annonce désolant pour l’entreprise Lampion depuis que leur employée a été licenciée pour fraude.  
Madame Touvain a été engagée comme ingénieure informatique en 2016. Les modalités de son contrat ont été rapidement négociées et le salaire a été fixé sans problème. En effet, la jeune femme a reçu un tas d’éloges de son ancien employeur et le président des usines Lampion lui a donc accordé sa confiance totale.

La mode hivernale débarque et elle est canon ! 
La mode de cet hiver est arrivée ; nous pouvons la découvrir dans les magazines spécialisés. Nous serons vêtus comme des Lapons, c’est-à-dire que nos manteaux seront boutonnés jusqu’au menton ; les bonnets seront entourés de fourrure et la peau des bottes sera retournée sur nos mollets. Seules les couleurs sont restées classiques. Mais une chose est certaine, nous n’aurons pas froid ! Les paires de bottes qui seront portées par nos jolis pieds auront droit à de la fourrure. 

Le braqueur de l’Aldi de Foyennes écroué 
Un habitant de Villeneuve-d’Ascq, a été interpellé, extradé puis écroué à la prison de Tournai.  L’individu a été reconnu comme étant l’un des quatre auteurs d’une attaque commise en février 1994, au magasin Aldi de Foyennes.  Avec deux complices, il avait tiré des coups de feu dans le supermarché, sans toutefois blesser personne.  Selon le parquet de Tournai, une seconde personne a été inculpée en France.

L’environnement en danger 
Depuis quelques années, on a assisté à une dégradation rapide de l’environnement. La vie dans les régions où se sont installées certaines usines est devenue impossible. Les produits chimiques ont empoisonné  les rivières et les fumées, même si les dirigeants ont installé des systèmes de filtration, ont entrainé des maladies respiratoires. La prise de conscience de ces phénomènes de pollution concerne l’ensemble de la population de la planète.  


Exercices façon CE1D

1. s’est réveillé =  PP employé avec l’auxiliaire être, accord avec le sujet « l’habitant » masc. sing.
2. s’est expliquée =  PP employé avec l’auxiliaire être, accord avec le sujet « une torpeur» fém. sing.
3. ont été retrouvés =  PP employé avec l’auxiliaire être, accord avec le sujet « Les deux oiseaux ». masc. pluriel.
4. ont eu = PP employé avec l’auxiliaire avoir, CDV est derrière donc invariable.
5. a trahi = PP employé avec l’auxiliaire avoir, CDV est derrière donc invariable.
6. avait entamé = PP employé avec l’auxiliaire avoir, CDV est derrière donc invariable.
7. a été admis =  PP employé avec l’auxiliaire être, accord avec le sujet « L’occupant des lieux » masc. sing.
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